
Mündliche Fragen  
für die Fragestunde in der 64. Plenarsitzung  
am Dienstag, dem 1. Februar 2011 
 
 
Mündliche Fragen dürfen - nach § 37 Abs. 3 GOHLT - nicht Gegenstände von le-
diglich örtlich begrenztem Interesse betreffen. 
 
Nicht mehr aufgerufene Mündliche Fragen werden zusammen mit der schriftlichen 
Antwort der Landesregierung als Anlage zum Sitzungsbericht abgedruckt, falls nicht 
bis zum Ende der Plenarsitzung die Übertragung in die nächste Fragestunde ge-
wünscht wird - § 37 Abs. 7 GOHLT -. 
  
 
Aus der letzten Fragestunde: 
 
Frage 391 der Abg. Schulz-Asche (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Aus welchen Gründen besteht im Main-Taunus-Kreis keine Zusammenar-
beit zwischen dem ärztlichen Bereitschaftsdienst und dem Rettungsdienst? 

 

Sozialminister 

 
Frage 392 des Abg. Weiß (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wo finde ich im Haushaltsplanentwurf 2011 den Rettungsschirm für die 
Kommunen des Landes, über den der JU-Landesvorsitzende und Staatssek-
retär Ingmar Jung am 30. November 2010 in einer Pressemeldung bekannt 
gab: "Die Landesregierung unter Volker Bouffier hat einen Rettungsschirm 
für die Kommunen des Landes geschaffen, der einzigartig ist."? 

 

Minister der Finanzen 

 
Frage 394 des Abg. Stephan (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie gestaltet sich das weitere Vorgehen in den Kommunen, die den Lan-
deswettbewerb "BioEffizienz-Dorf Hessen" gewonnen haben? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 396 des Abg. Franz (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Aus welchen Gründen lehnt das Kultusministerium eine Beteiligung der 
hessischen Schulen an der Kampagne "Komm mach mit" der hessischen 
Jugendfeuerwehren ab? 

 

Kultusministerin 

 
Frage 397 des Abg. Bocklet (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Ist ihr bekannt, in welcher der 426 hessischen Gemeinden mit dem von der 
Landesregierung pauschalen Zuschussbetrag von 240 € pro Kindergarten-
kind, also maximal 6.000 € pro Gruppe und Jahr, die tatsächlichen Kosten 
gedeckt werden können, wenn diese die zu erfüllende Anhebung des Per-
sonalschlüssels um eine Viertelstelle Erzieherin bzw. Erzieher pro Gruppe 
umsetzen? 

 

Sozialminister 

 
Frage 399 der Abg. Ravensburg (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Was tut sie dafür, Frauen den beruflichen Wiedereinstieg in den Arbeits-
markt zu erleichtern? 

 

Sozialminister 

 
Frage 400 des Abg. Seyffardt (CDU)   
Ich frage die Landesregierung:  
Wie beurteilt sie die Resonanz auf den diesjährigen landesweiten Wettbe-
werb "Hessens sauberhafte Stadt 2010"? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 
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Frage 401 des Abg. Dr. Arnold (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie bewertet sie die kürzlich veröffentlichte Konjunkturprognose des Sta-
tistischen Landesamts zur wirtschaftlichen Entwicklung in Hessen für die 
Jahre 2010 und 2011? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 402 des Abg. Landau (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie stellt sich im Rahmen der Realisierung der A 44 in Nordhessen der 
derzeitige Planungsstand der Abschnitte Waldkappel/Ost bis Hoheneiche 
(VKE 40.1) sowie Hoheneiche bis AS Sontra/Nord (VKE 40.2) dar? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Neue Eingänge: 
 
Frage 403 des Abg. Honka (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sich die "Gelbe Karte" für jugendliche Straftäter in Hessen bisher 
bewährt? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 404 des Abg. Dietz (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie beurteilt sie die Rückkehr der bedrohten Wildkatze in die hessischen 
Wälder? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 405 des Abg. Gremmels (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie steht sie zu Überlegungen von Bundeswirtschaftsminister Rainer Brü-
derle, dass künftige Starkstromleitungen auch gegen den Willen der Kon-
zerne unterirdisch verlegt werden müssen, wenn Genehmigungsbehörden 
dies verlangen?  

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 406 der Abg. Müller (Kassel)  
(BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN):  

 

Ich frage die Landesregierung:  
Wie hoch schätzt sie die materiellen und administrativen Kosten für eine 
zusätzliche Beschilderung von landwirtschaftlichen Wegen, die durch das 
HAGBNatSchG betroffen sind und bei denen durch das Fehlen der Benen-
nung in § 27 von Radverkehr zusätzliche Schilder angebracht werden müs-
sen mit dem Hinweis "Radfahrer frei"?  

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 407 der Abg. Dorn (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Was hat sie konkret unternommen, um zu erreichen, dass die Abgasnorm 
Euro-6 früher als 2014 in Kraft tritt und somit die Stickstoffdioxidbelas-
tung in Hessen reduziert wird? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 408   
Wurde vom Antragsteller zurückgezogen.  
  

 

 
Frage 409 des Abg. Bocklet (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Aus welchen Gründen sind die Fach- und Fördergrundsätze zum Landes-
programm Sprachförderung im Kindergartenalter unverändert in Kraft 
getreten? 

 

Sozialminister 

 
Frage 410 des Abg. Warnecke (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
An welcher Stelle in der Eröffnungsbilanz des Landes Hessen lässt sich die 
finanzielle, landesseitig zu übernehmende Absicherung für den Fall eines 
Schadens finden, der die atomkraftwerksbetreiberseitig vorzuhaltende pri-
vate Versicherungssumme übersteigt? 

 

Minister der Finanzen 

 



 Hessischer Landtag   ·   18. Wahlperiode   ·   Drucksache 18/3528 3 

 

 
Frage 411 des Abg. Warnecke (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Hält sie einen ausgewiesenen Preis von 7,99 € (–60 Grad Celsius) bezie-
hungsweise 5,99 € (–30 Grad Celsius) für einen Liter Frostschutz für das 
Scheibenwischwasser, der beispielhaft an hessischen Autobahntankstellen 
verlangt wird, für einen Ausweis von marktwirtschaftlicher Preisbildung 
oder Wucher? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 412 des Abg. Dr. Spies (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird sie endlich einen Landesaktionsplan zur Umsetzung der UN-
Behindertenrechtskonvention vorlegen? 

 

Sozialminister 

 
Frage 413 der Abg. Ravensburg (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Möglichkeiten eröffnet aus ihrer Sicht die Etablierung des Mobil-
funkstandards "Long Term Evolution" (LTE) kurz-, mittel- und langfristig 
im Rahmen einer flächendeckenden Versorgung mit Breitbandanschlüssen? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 414 des Abg. Merz (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Seit wann gibt es die Abteilung "Controlling Optionskommunen" im Hessi-
schen Sozialministerium? 

 

Sozialminister 

 
Frage 415 des Abg. Decker (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wann ist verbindlich mit der Aufstellung eines Tempolimits im Zuge der 
Baustelleneinrichtung für den achtstreifigen Ausbau der A 7 zwischen dem 
Autobahndreieck Kassel-Süd und der Anschlussstelle Kassel-Nord zu rech-
nen? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 416 des Abg. Klose (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welcher Schadensbetrag ist der Stadt Hofgeismar durch die Insolvenz ihres 
Tochterunternehmens "Besitzgesellschaft Domäne Beberbeck" nach Kennt-
nis der Landesregierung entstanden? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 417 des Abg. Klose (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Schritte unternimmt die Kommunalaufsicht gegenüber der Stadt 
Hofgeismar, um auf den Insolvenzantrag von deren Tochterunternehmen 
"Besitzgesellschaft Domäne Beberbeck" zu reagieren? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 418 des Abg. Wiegel (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Ziele verfolgt sie mit der Förderung des Naturschutzgroßprojektes 
Vogelsberg? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 419 der Abg. Wiesmann (CDU)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie hat sich die Nachfrage nach der Familienkarte Hessen seit ihrer Ein-
führung entwickelt? 

 

Sozialminister 

 
Frage 420 der Abg. Enslin (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Ist es mittlerweile gelungen, das Löschen krankheits- und urlaubsbedingter 
Abwesenheitsdaten in das Landesreferenzmodell "Personalwesen" zu im-
plementieren? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 421 des Abg. Merz (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie begründet sie die Einsetzung eines nicht der Schule angehörenden 
kommissarischen Schulleiters am Landgraf-Ludwig-Gymnasium in Gießen? 

 

Kultusministerin 
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Frage 422 der Abg. Öztürk (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wann und mit welchem Ergebnis hat sich der runde Tisch zur Einführung 
islamischen Religionsunterrichts zuletzt mit der Landesregierung getroffen? 

 

Kultusministerin 

 
Frage 423 der Abg. Öztürk (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welche muslimische Vereine und Verbände bzw. Personen sind Mitglied 
im runden Tisch zur Einführung für islamischen Religionsunterricht, den 
die Landesregierung im Jahr 2009 einberufen hat? 

 

Kultusministerin 

 
Frage 424 des Abg. Dr. Spies (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
In welcher zeitlichen Nähe zur Kommunalwahl wird die für Herbst 2010 
vorgesehene Verkehrsfreigabe des Lückenschlusses B 3a Marburg-Süd - 
Weimar-Roth erfolgen? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 425 des Abg. van Ooyen (DIE LINKE)  
Ich frage die Landesregierung:  
Auf welcher Rechtsgrundlage beruht die Veröffentlichung der Erläuterun-
gen des Hessischen Landtags zu dem Gesetz zur Änderung der Verfassung 
des Landes Hessen (Aufnahme einer Schuldenbremse in Verantwortung für 
kommende Generationen - Gesetz zur Schuldenbremse) auf der Homepage 
des Hessischen Landeswahlleiters? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 426 des Abg. Kahl (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wie steht sie zur Fortführung des Projekts "Familienstadt mit Zukunft" in 
Frankenberg? 

 

Sozialminister 

 
Frage 427 der Abg. Fuhrmann (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Welche Landesdienststellen kämen für die Nachnutzung der Liegenschaft 
des Amtsgerichts Usingen nach der derzeit von der Landesregierung ge-
planten Schließung in Betracht? 

 

Minister der Justiz, für Integration und 
Europa 

 
Frage 428 der Abg. Hofmeyer (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Beabsichtigt sie, sich gegen die aktuell ins Gespräch gebrachte Mautpflicht 
auf der B 7/B 83 im Landkreis Kassel zur Wehr zu setzen, um durch Aus-
weichverkehr von Lkw bedingte Schädigungen der Landesstraßen in den 
betroffenen Ortsdurchfahrten von Immenhausen und Espenau sowie Emis-
sionsbelastungen der dortigen Anwohner zu vermeiden? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 429 der Abg. Sorge (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird sie den nächsten Kulturwirtschaftsbericht veröffentlichen?  

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 430 des Abg. Frankenberger (SPD)  
Ich frage die Landesregierung:  
Ist beabsichtigt, die vakante Stelle des Geschäftsführers bei der Hessen 
Agentur wiederzubesetzen? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 431 der Abg. Schott (DIE LINKE)   
Ich frage die Landesregierung:  
Wie weit darf aus ihrer Sicht der öffentliche Zugang zum Kloster Eberbach 
zugunsten privater Nutzungen des Klosters eingeschränkt werden? 

 

Ministerin für Umwelt, Energie,  
Landwirtschaft und Verbraucherschutz 

 
Frage 432 des Abg. Kaufmann (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)   
Ich frage die Landesregierung:  
Wann wird sie endlich auch den Haushaltsgesetzgeber über Ergebnisse der 
Arbeit der Haushaltsstrukturkommission informieren? 

 

Minister der Finanzen 
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Frage 433 des Abg. Kaufmann (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Warum stellt der Verkehrsminister die Entscheidung über den Fortgang der 
Planung der Landesstraße L 3262 (Ortsumfahrung Dreieich-Buchschlag) 
mit der Begründung zurück, die Kommunalwahlen seien "ein geeignetes 
Forum, das Vorhaben mit dem Ziel der Demokratisierung der Planungs-
entscheidungen dem Votum der Bürgerinnen und Bürger von Dreieich zu 
stellen", obwohl die Ablehnung des Vorhabens in der Stadtverordnetenver-
sammlung insbesondere durch das Votum der örtlichen FDP zustande ge-
kommen ist? 

 

Minister für Wirtschaft, Verkehr und  
Landesentwicklung 

 
Frage 434 der Abg. Enslin (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)   
Ich frage die Landesregierung:  
Welche geschäftlichen Erwartungen sind mit dem Messeauftritt des Landes 
Hessen auf der Cebit verbunden? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 435 der Abg. Enslin (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)  
Ich frage die Landesregierung:  
Ist sie der Meinung, dass die Cebit die geeignete Messe ist, um hessische 
Kommunen für die Neue Verwaltungssteuerung zu gewinnen? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 436 der Abg. Erfurth (BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN)   
Ich frage die Landesregierung:  
Dürfen wir bei der Veranstaltung mit dem Titel "Günther Oettinger - Die 
europäische Energiestrategie" am 15. Februar 2011 in Bad Homburg das 
Vergnügen erwarten, dem Vortrag des EU-Kommissars Oettinger in engli-
scher Sprache folgen zu können? 

 

Minister der Justiz, für Integration und 
Europa 

 
Frage 437 des Abg. Schaus (DIE LINKE)   
Ich frage die Landesregierung:  
Was unternimmt sie, damit der seit 8. Januar 2011 im US-Militärgefängnis 
Bagram (Afghanistan) festgehaltene deutsche Staatsbürger und Student an 
der FH Frankfurt, Haddid N., alsbald wieder freigelassen wird? 

 

Minister des Innern und für Sport 

 
Frage 438 des Abg. Schaus (DIE LINKE)  
Ich frage die Landesregierung:  
Wieso wurde der Gewerkschaft ver.di die Übersendung der bis 30. De-
zember 2010 im Hessischen Sozialministerium vorliegenden Stellungnah-
men zur Novelle des Hessischen Ladenöffnungsgesetzes (HLöG) verwei-
gert? 

 

Sozialminister 

 
 
 


